
Обязательная  доля  в
наследстве при завещании

Граждане  вправе  самостоятельно  решать,  кому  достанется  их
имущество  после  их  смерти.  Для  этого  достаточно  составить
нотариально  заверенное  завещание.  Однако  законодательство
предусматривает  категорию  граждан,  которые  в  обязательном
порядке получают определенную часть имущества умершего.

Данное право таких граждан считается императивным и не зависит
от  того,  есть  завещание  или  нет.  Часть  наследства  им
передается в обязательном порядке, несмотря на претензии иных
наследников.

В основном данная категория представлена лицами, не способными
к  трудовой  деятельности  или  неспособными  обеспечит  себя.
Основным условием наступления правомочия на обязательную часть
является документальное подтверждение их социального статуса.

Какая  категория  наследников  имеет
право  на  обязательную  долю
наследства?
Свода  воли  завещателя  является  основополагающим  принципом
составления завещания. Но из данного правила есть исключение,
в виде обязательной доли отдельной категории наследников.

Это  не  означает,  что  подобная  категория  наследников
ограничивается  лишь  обязательной  частью.

Смотря на то, какая была воля завещателя, согласно положениям
законодательства  они  могут  получить  ибольшую  часть.
Обязательная  доля  является  лишь  обозначенным  законом
минимумом,  на  что  может  рассчитывать  данная  категория
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наследников.

В  общем,  законодательство  выделяет  три  категории  подобных
наследников. Они правомочны получить наследство, несмотря на
волю  завещателя.  То  есть,  даже  если  завещатель  прямым
указанием лишил их право наследования, они все равно получают
свою обязательную часть.

К правомочным получить обязательную долю в имуществе умершего
человека лицам относятся:

дети умершего, которые не достигли 18 летнего возраста
либо являются неспособными к труду;
посторонние лица, являющиеся на момент гибели человека
его иждивенцами;
родители, супруг либо супруга погибшего, которые на тот
момент признаны не способными к труду.

Критерии,  по  которым  определяется  указанный  статус  лица,
обозначены в законодательстве.

Так:

все,  не  достигшие  совершеннолетнего  возраста  дети
погибшего,  включительно  зачатых,  но  пока  что  не
родившихся;
родители  умершего,  которые  являются  пенсионерами,
согласно  законодательству  страныгражданства,  включая
усыновителей;
наследники  основной  очереди  по  законодательству,  что
решением судьи обозначены в качестве недееспособных.

Касательно  иждивенцев,  то  в  качестве  таких  лиц  закон
определяет  следующие  категории  граждан:

совершеннолетние дети умершего до 23 лет, что на время
смерти  являлись  учащимися  высших  учебных  заведений  в
очном порядке;
любые  нетрудоспособные  наследники,  что  находились  на



иждивении умершего больше одного года непосредственно до
констатации смерти.

Иждивенцы в обозначенном законодательством порядке должны быть
обозначены  как  нетрудоспособные  лица.  Все  основания,
указывающие на то, что наследник относится к той или иной
категории необходимо подтвердить документально.

Пункт  1  статьи  1149  Гражданского  Кодекса  обозначает
минимальный размер доли подобных лиц, что по законодательству
уполномочены на обязательную часть наследства в обязательном
порядке. Так, данный размер равен половине того, что получили
бы такие лица в случае осуществления наследования несогласно
завещанию, а по положениям законодательства.

Интересным является тот факт, что данная часть в случае гибели
такого лица не сгорает, а передается его наследникам согласно
правилу  представления.  Кроме  того  обязательная  часть  не
считается отдельно от общей массы наследуемой собственности,
если наследником выступает лицо, полномочное на обязательную
часть.

Особенностями изъявление права на обязательную часть считаются
следующие обстоятельства:

Если  по  завещательному  документу  наследуется  не  все
имущество  умершего,  то  правомочия  лиц,претендующих  на
обязательную  часть,  удовлетворяются  самыми  первыми.
Удовлетворяются  они  за  счет  собственности,  что  в
наследуемую по завещанию массу не входит. Если же такой
собственности не достаточно, то уже за счет указанной в
завещании собственности;
Наследники,  уполномоченные  на  получение  причитающейся
части  в  наследстве  обладают  преимуществом  перед
остальными наследниками. Даже если есть иные наследники
согласно  законодательству,  то  свободное  от  завещания
собственность первым делом передается лицам с правом на
обязательную часть. Наследники по нормам закона получают



свое  лишь  после  них,  и  если  останется  имущество,
свободное  от  завещания;
По  своей  природе,  право  к  обязательному  наследованию
является  нарушением  воли  завещателя.Ведь  в  некоторых
случаях  данное  правомочие  осуществляется  в  ущерб
наследников  по  завещательному  документу,  а  иногда  и
вовсе лишает их наследуемой собственности, что зависит
от массы всего имущества наследодателя.
Размер обязательной доли в имуществе, передаваемом по
наследству, может быть увеличен, но также уменьшен, что
зависит от частных обстоятельств каждого случая.

Обязательное  наследование  является  императивной  нормой
законодательства,  так  что  не  требует  согласия  остальных
наследников либо государственных учреждений.

Наследники,  получившие  собственность  в  обязательном  порядке
несут идентичную ответственность, что и наследники, получающие
имущество согласно нормам законодательства или завещания. Это
означает,что долги наследодателя в свою очередь распределяются
и на таких лиц соответственно долей, что они получили.

Такое обстоятельство является значительным, так как в своем
большинстве подобные наследники не являются трудоспособными и
не  могут  добыть  средств  к  проживанию,  помимо  социальных
пособий.  Им  легче  отказаться  от  правомочия  наследования,
нежели платить долги. Так что они уполномочены отказаться от
своего правомочия в бесспорном порядке.

Основным  условием  отказа  от  обязательной  части  в  массе
наследуемого  имущества  является  нотариальное  удостоверение
такого отказа, составленного в форме письменного документа.
Это будет означать, что такие наследники в будущем не будут
иметь права требовать своей обязательной доли.

Это  открывает  широкую  дорогу  для  наследники  по  завещанию
обманными  путями  заполучить  такой  отказ.  Ведь  лица,
правомочные на обязательную долю в наследуемой собственности



могут являться психически нездоровыми и не вполне адекватными.

Если преступность таких деяний будет доказано через суд, то
отказ будет автоматически недействительным. Точно по таким же
причинам отказ можно оспорить в суде. Обычно в виде защитников
интересов рассматриваемой категории наследников выступают их
законные  представители  либо  органы  государства  по  опеке  и
попечительству.

Отказаться  или  получить  наследство  согласно  правилу
обязательной части можно лишь в течение строго обозначенного
законом  периода.  Таким  периодом  определены  6  месяцев,
последующие после смерти наследодателя. Если в течение данного
периода указанная категория наследников не выразит отказа или
не  вступит  в  свои  права  по  наследству,  то  их  доля  будет
передана оставшимся наследникам.

В этом плане льгот у данной категории наследников нет. Правила
восстановления срока такие же, как и для обычных наследников.
То  есть  для  восстановления  срока  им  придется  в  порядке
судебного разбирательства доказывать уважительность основания
пропуска времени.

Помимо этого, нужно отметить, что гражданин, обозначенный в
завещании,  получив  причитающеюся  ему  собственность,  может
требовать  свои  права  в  виде  наследника  согласно  порядку,
определенному в законе в отношении остального имущества.

Но  это  правило  действует  только  если  наследник  является
правомочным получитьподобное имущество по закону. Это значит,
что  такие  наследники  обладают  рядом  преимуществ  перед
остальными  наследниками.

Но то, что наследники, имеющие право получить обязательную
долю в наследстве, отказались от своей обязательной доли не
означает, что они лишаются права наследовать в общем порядке.
То есть, если они являются наследниками по завещанию либо
входят в очередь наследства по закону, то, не смотря на отказ
от обязательной доли, они получат свою долю, определенную в



завещании или в законе.

В чью пользу возможно отказаться?

Законодательство  предусматривает  возможность  отказаться  от
своей, даже обязательной доли в наследстве в пользу другого
лица, также являющего наследником по завещанию либо по закону.

В  таком  случае  отказ  оформляется  двумя  способами.  Либо  в
отказе  указывается  или  указываются  лица,  в  пользу  которых
наследник отказывается от своей обязательной доли, либо их
имена не уточняются.

Если же имена наследников, в чью пользу совершается отказ, не
указаны, то доля, оставшаяся без наследника, в равной степени
распределяется  между  оставшимися  наследниками.  А  если  имя
указано, то вся доля передается соответствующему наследнику.

Таким  образом,  наследник,  отказывающийся  от  своих  прав
выступает в качестве распорядителя своей долей, даже несмотря
на  то,  что  он  еще  не  вступил  в  право  собственности.  Это
является  своего  рода  гарантией  прав  наследников,  так  что
оспорить либо признать ничтожным такое право законным способом
крайне сложно.

Подобное  положение  законодательство  введено  в  силу
необходимости поддержки социально уязвимых слоев населения не
только  за  счет  бюджетных  средств,  но  и  за  счет  имущества
умерших  лиц,  наследниками  коих  они  являются.  Правовые
механизмы,  однако,  позволяют  оспорить  их  права  в  судебном
порядке.  Но,  как  показывает  практика,  сделать  это  очень
сложно.


